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特首：強化香港離岸人民幣中心地位
已築安全屏障 集中精力發展經濟民生

A5 要聞 2025年6月10日 星期二

本屆特區政府履職將滿
三周年，行政長官李家超日
前接受報章專訪表示，香港
已經築起維護穩定與安全的
屏障，踏入任期第四年，他
和團隊將集中精力發展經
濟、改善民生。

李家超強調，港元會維
持與美元掛鈎，但不意味金
融體系會單獨依賴聯繫匯率
制度，未來會加強香港作為
全球離岸人民幣業務中心的
主導角色。

大公報記者 龔學鳴

「商業交易兼顧國家利益 兩者互不排斥」
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：
長江和記公司計劃出售巴拿馬運河港口
等資產一事，持續受到社會各界高度關
注。行政長官李家超日前接受《南華早
報》訪問時再度回應事件，強調香港企業
進行商業交易時要確保國家利益，而兩
者並非互相排斥。香港大部分商人知道
如何把商業利益最大化，同時保障國家
利益最大化，亦知道傷害整體的大環
境，就等於傷害自己的生意。多名政界
人士表示，巴拿馬運河港口，恰如戰略
要道的「根系」，一旦旁落，恐成遏制我國
航運命脈的掣肘，呼籲長和切勿一條路
走到黑，莫讓短期利益蒙蔽家國大義。

李家超強調，在香港做生意享有
很大自由，但同時要明白到有些事物是
不容侵犯。李家超表示，企業在追求商

業利益時，應同時考慮國家利益。他認
為，兩者並無矛盾可言，甚至可以相輔
相成。他指出，若企業在追逐利益的同
時傷害了國家利益，最終也將對自身業
務造成損害。他以家庭作比喻，若一個
人獲得家人的支持去發展事業後，理應
珍惜支持，而非回家破壞傢具，這種行
為不符合基本邏輯。

李家超上星期接受《大公報》專
訪時亦指出， 「我覺得所有人對於整體
利益和個人利益，兩個都要衡量，既要
爭取自己利益之餘，亦要保障其他人的
利益，我認為所有社會無論任何人在任
何崗位，運作起來的時候都是希望共贏
多贏，不希望自己的成功建立在別人的
傷害上，我想這是一個在任何崗位，都
應抱持的觀念。」

全國政協委員、香港海南社團總
會主席莫海濤表示，長和所涉及的港
口交易已超越普通商業交易的範疇，
實乃對國家核心利益與戰略安全的重

大考驗。香港企業自改革開放以來，
與祖國同頻共振，共同發展。今日之
繁榮，非僅靠市場法則，更源於國家
鼎力支持。長和擬售之巴拿馬運河港
口，恰如戰略要道的 「根系」 ，一旦
旁落，恐成遏制我國航運命脈的掣
肘。長和若執意完成交易，恐犯 「歷
史性的錯誤」 。商業成功的最高境
界，在於讓個人命運與國家發展同頻
共振，呼籲長和莫讓短期利益蒙蔽家

國大義。
立法會議員梁子穎強調，漠視國

家的經濟安全和長遠發展利益，不得
人心。巴拿馬運河港口是全球物流與
航運咽喉要道，對國家安全及利益至
關重要，尤其是在美國挑起貿易戰
下，倘有關港口落入美方手中，可能
被用作打壓中國、推高我國企業的航
運成本，影響全球物流運作，加劇地
緣政治風險。有關企業必須盡好社會責

任，審慎行事。

民建聯離島支部主席祝慶台引述
唐太宗李世民《贈蕭瑀》中的 「疾風知
勁草，板蕩識誠臣」 表示，面對世界百
年未有之大變局，企業的商業決策正如
勁草迎風，不僅關乎利益，更顯擔當。
歷史告訴我們：在利益面前賣國求榮
者，終將被人民唾棄；在危難時刻與祖
國同舟共濟者，方能留下千古美名。他
又說，美國正推行所謂 「美國優先」 的
霸凌主義，不得人心。中國有理有據的
應對，恰恰向世界展現了我國 「自信自
強、堅守底線」 的大國風範。香港市民
親眼見證國家以堅定立場贏得國際社會
尊重，舉國上下士氣高昂。有關企業應
在這關鍵時刻與國家同心同行，而不是
顧慮美國的虛聲恫嚇。

在港做生意享自由
國家底線不得逾越

與祖國同舟共濟
方能留千古美名
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【大公報訊】記者義昊報道：去年施政報
告提出於今年推 「政府治理人才培育計劃」 ，
為政府培養管治人才。公務員事務局昨日表
示，學院將於未來一季向部門公布計劃詳情，
並邀請各決策局／部門提交學員提名，隨後進
行遴選面試。預計首批約40至50名初級首長
級、高級及中層公務員參加計劃。該計劃目前
對象是由各局及部門提名具領導發展潛質的公
務員，其他公務員亦可自薦參與。

公務員事務局昨日向立法會提交的文件顯
示，計劃的重要元素是與管治團隊定期對話，公
務員學院將會邀請行政長官和各主要官員輪流出
席與學員會面交流，討論不同的社會和政策議
題，以至環球趨勢、區域發展、國家政策及香港
長遠發展等課題。此外，管治團隊可委派學員進
行特定議題的研究，分析實際政策問題，然後匯
報研究成果及提出建議。計劃會為學員提供系列
培訓，包括由內地及海外院校提供領導培訓課
程；亦會安排具潛質的公務員暫駐各政策局，
協助推行不同政策層面的工作，以增進部門人
員在其專業範疇以外的知識和技能。

公務員事務局指出，學院將對學員的出席
率、課堂表現及作業質量進行嚴格的監察和評
估，亦會考慮部門導師對學員的評價。未能達到
要求的學員會被要求退出計劃；表現優異的學員
將可繼續參與計劃，直至晉升至高級領導階層。
學員需要投入額外的時間和精力以應付日常工作
與培訓要求。

李家超重申，港元會維持與美元掛鈎，這是香港
賴以成功的基本因素之一，但不意味金融體系會單獨
依賴聯繫匯率制度，未來會加強香港作為全球離岸人
民幣業務中心的主導角色，推動產品多元化，帶動更
多貿易。

致力走在數字貨幣最前沿
李家超表示，期望未來推出更多人民幣業務產

品，令持有人民幣的海外投資者從中獲利，亦會致力
加強港幣——人民幣雙櫃枱模式交易，容許投資者
以離岸人民幣購買在港上市的人民幣計價股票。他指
出，特區政府正以 「藍海」 戰略發掘新發展機遇，香
港致力處在數字貨幣發展的最前沿。

談到美國關稅政策，李家超說，香港的成功因素
在於開放，零關稅和自由港地位為香港創造如此規模
的貿易量，香港不會對美國採取報復式反制措施，以
免破壞自身的 「成功基因」 ，會繼續維護自由港地

位。

協助企業減少對美國依賴
本屆政府上任近三年，李家超表示，餘下兩年任

期將加強協助本地企業減少對美國的依賴，並開拓東
南亞和中東等新市場，以尋找機遇。特區政府亦將進
一步融入國家，利用好國家發展機遇，同時維持香港
的國際聯繫與 「一國兩制」 方針。

被問到黎智英是否可能被美國用作貿易談判的籌
碼，李家超指出，總有一些事情 「不能被交易」 。他
說， 「當然有一些別有用心的人想交易一切，但我們
有我們的原則，不是嗎？如果一個人沒有原則，就什
麼都不是。」

李家超強調，香港相信法治，正義亦不會缺席。
香港的法院會專業地完成他們的使命，香港的法庭也
受到世界普遍的尊敬。 「你只會在政客那裏聽到不同
的故事。」

李家超再度回應長和出售巴拿馬港口

科企加速來港上市有國家安全，才有香港的繁榮穩定
內地傳媒報道，杭州 「六小

龍」 之一、在2025年央視春晚大受
矚目的宇樹科技，近日已完成公
司股份制改革和更名，為上市作
好準備，估值介乎100億至150億元
人民幣。雖然上市地點仍未確
定，但香港本身擁有的優勢，對
相關科技企業具有高度吸引力。

在機器人研發、應用、製造
方面，中美兩國處於全球領先地
位，而中國在機器人應用方面位
居世界第一。宇樹科技是內地機
器人行業的一面旗幟，已實現產
品商業化，全球市佔率達到六至
七成，有陸地上的 「大疆 」 之
稱。

上個月的一場聯合演練中，
宇樹科技製造的四足機器狗與士
兵一起巡邏。美國當局購入了宇
樹科技的四足機器狗用於訓練，
而沒有採用更老牌的美國波士頓
動力的同類產品，這足以反映宇
樹科技的強大競爭力。

事實上，目前已有內地機器
人企業在港上市，而特區政府也
正全力爭取宇樹科技等創科企業
來港設點或發展。行政長官李家超

4月份訪問浙江期間，專門參觀了
宇樹科技。當時其創辦人王興興
表示已在香港布局，未來合作機
會廣泛。對於是否來港上市，
「後續有可能，但尚不確定」 。

昨日，港交所行政總裁陳翊庭接
受央視訪問時指出，簡化企業審
批流程及放寬上市條件，有助提
升香港資本市場對內地新興科技
企業的吸引力。這方面工作，未
來會不斷推進。

不論宇樹最終花落誰家，對
香港創科發展都有鼓勵和推動作
用。事實上，香港本地院校在機
器人研發方面也取得了不俗進
展。單是香港科技大學，就展開
了多個機器人領域的研究並取得
亮眼的成果，如仿鳥機器人能以72
公里的時速在森林中穿行，在防
災害及救援等場景上展現了深厚
潛力。中文大學、城市大學、香
港科學院同樣展開了人工智能或
自動化研究。

如今香港形成了創科發展與
金融中心相輔相成的局面，未來
將聚集越來越多的企業，不斷提
升香港的整體競爭力。

當美國多地爆發大規模示威、美當
局出動軍隊進行鎮壓之際，香港迎來回
歸祖國28周年及香港國安法頒布實施5
周年，美國之亂與香港之治，形成鮮明
對比。事實證明，香港國安法建立起維
護國家安全和社會穩定的 「金鐘罩」 ，
築牢了保障人權和自由的堅實屏障，是
香港繁榮穩定的 「定海神針」 ，得到香
港社會的堅定支持及國際社會的廣泛認
同。

美國的大規模示威率先在洛杉磯爆
發，目前已蔓延至多個城市，導火線是
針對非法移民的強硬執法行動，兩黨惡
鬥則是深層原因。為鎮壓抗議，美當局
已出動包括移民局、國民警衛隊、國土
安全部、FBI等機構，催淚彈、震撼彈
和橡膠子彈在街頭橫飛，抗議者還之以
石頭、燃燒瓶及被撬起的地磚，不少商
店被 「裝修」 ，到處是尖叫聲和哭泣
聲……美國總統特朗普更下令，凡蒙面
示威者一律逮捕，還警告不排除援引
《反叛亂法》，動用海軍陸戰隊將洛杉
磯從 「入侵者」 手中 「解放出來」 。

美國騷亂周期性發作，從當年 「佔
領華爾街」 ，到2021年初 「國會山暴
亂」 ，再到今次的 「洛城之亂」 ，折射
出美國社會的深層次矛盾難以調和。但

不管騷亂原因為何，美國政府都是鐵腕
鎮壓絕不手軟，這與2019年香港爆發修
例風波時、美聲言 「堅定和示威者站一
起」 ，判若兩人。事實上，美國是香港
修例風波背後的最大黑手，美國政客曾
親到香港街頭為暴徒撐腰打氣，美國前
眾議院議長佩洛西更無恥地將香港街頭
的血腥暴力形容為所謂 「美麗風景
線」 ，那種唯恐中國不亂、香港不死的
醜惡嘴臉，令人至今記憶猶新。但美國
政客萬萬想不到的是，讚美香港騷亂的
「回力鏢」 一再打到他們自己身上。

鑒於美國多處地方持續發生示威和
街頭騷亂，特區政府提醒前往美國或計
劃前往美國的人士注意安全，提高警
惕。保安局已更新外遊警示網頁有關美
國的附加資料，為身在美國的香港人提
供24小時求助熱線。香港市民從電視、
網絡了解到美國的騷亂動態，對於香港
今日的安全穩定有了更真切的感受，對
香港國安法 「一法定香江」 有了更深入
的認識。

香港國安法實施5年以來，特區政
府嚴格依法公正辦案，共有185人和5間
公司涉及危害國家安全被檢控，當中
170人及1間公司已完成司法程序，部分
被告被定罪，最高判刑10年，相比美國

和英國涉及暴亂案的被捕、被判人數及
刑期來看，香港國安法針對的是極少數
人，堪稱 「靶向治療、精準打擊」 。正
是在香港國安法的保駕護航下，有力塑
造出維護國家安全的大勢和大局，推動
香港迅速實現由亂到治，並走向由治及
興的康莊大道。 「一國兩制」 依然生機
勃勃，西方對香港國安法的 「唱衰」 抹
黑，一次又一次被自己 「唱衰」 。

中國社科院昨日在北京舉辦 「一國
兩制」 學術研討會，多位學者、專家圍
繞香港國安法實施5周年致辭，清晰地
指出，沒有香港國安法就不會有香港的
今天。香港未來要繼續成為 「既安全又
自由、既安全又發展、既安全又開放」
的國際大都會，就必須堅定貫徹實施香
港國安法，走出一條 「一國兩制」 條件
下，維護國家安全的獨特道路。

如今美國的種種亂象，令港人倍感
珍惜當前的穩定局面，更由衷感到中央
為香港制定國安法的無比正確。香港回
歸祖國以來的事實證明，國家安全是香
港繁榮穩定的先決條件。只要每一位香
港市民都能自覺維護國家安全，在涉及
大是大非的問題上堅定與國家站在一
起，香港的長期繁榮穩定就能有更堅實
的保障。
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